



6 DE JUNIO DE 2024

FRANCIA ALBERGA CONMEMORACIÓN DE 80 AÑOS DEL DESEMBARCO DE NORMANDÍA



Fuente: Deutsche Welle

05/06/2024 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, llegó a Francia para participar en las ceremonias del 80° aniversario del Desembarco de Normandía, las cuales se llevan a cabo este jueves en conmemoración del “Día D”. Además de Biden, líderes como Emmanuel Macron, presidente de Francia; el rey de Reino Unido, Carlos III; el primer ministro canadiense, Justin Trudeau; el presidente de Italia, Sergio Mattarella; el mandatario ucraniano, Volodímir Zelenski y el canciller alemán, Olaf Scholz, participarán en las celebraciones. Se espera que el viernes Biden pronuncie un discurso desde Pointe du Hoc, zona situada en la cima de un acantilado en la costa de Normandía, sobre la defensa de la libertad y la democracia, mientras que Macron emitirá su discurso en la ciudad de Bayeux. Por otra parte, en el marco del viaje del líder estadounidense, el portavoz de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan, anunció que Biden se reunirá con Zelenski para dialogar sobre la situación en Ucrania y las estrategias para maximizar el apoyo de Washington.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

POLÍTICA EXTERIOR

PRESIDENTE DE MÉXICO COMENTA LAS NUEVAS MEDIDAS MIGRATORIAS DE EE. UU.

05/06/2024 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, expresó su intención de alcanzar un acuerdo con Estados Unidos para que los migrantes deportados sean enviados directamente a sus países de origen. El mandatario aclaró que México “no tiene problema” en recibir a estas personas, pero resaltó la necesidad de realizar una deportación triangular. Sus declaraciones se dan tras las medidas adoptadas por la administración de Joe Biden para facilitar la expulsión de migrantes y luego de una llamada entre ambos líderes, donde acordaron mejorar la infraestructura fronteriza. De igual manera, el presidente López Obrador subrayó que en la transición hacia el gobierno de la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, se mantendrá una relación bilateral estable con Estados Unidos.

[Europa Press Presidente de México](#)

MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS CONCLUYEN CON ÉXITO REVISIÓN LABORAL DE MINERA EN EL MARCO DEL T-MEC

05/06/2024 – En el marco del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), concluyó con éxito la solicitud de revisión de derechos de libertad de asociación y negociación colectiva en la empresa Minera Tizapa, en el municipio de Zacazonapan, Estado de México. La investigación detectó ciertas transgresiones de la empresa a la legislación laboral. En ese contexto, el Gobierno mexicano, por conducto de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, logró que la planta ejecutara acciones de reparación para eliminar estas violaciones de manera efectiva, con lo que se asegura el cumplimiento de los estándares establecidos en el acuerdo comercial.

[Secretaría de Economía](#)

MÉXICO PARTICIPA EN LA BIO INTERNATIONAL CONVENTION 2024

05/06/2024 – México participa en la Bio International Convention 2024 del 3 al 6 de junio en San Diego, California. La delegación mexicana incluye representantes de empresas e institutos biotecnológicos destacados. En el evento se inauguró el Pabellón México, donde la comitiva del país resalta las ventajas de invertir en biotecnología mexicana. México es el tercer país más importante de esta industria en América Latina. La participación en el evento busca el objetivo de explorar oportunidades comerciales y de financiamiento en las áreas biomédica y de bioenergía, además de fortalecer la colaboración entre los sectores público, privado y académico.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

CORTE DE GEORGIA SUSPENDE CASO ELECTORAL DE TRUMP

05/06/2024 – Un tribunal de apelaciones de Georgia suspendió todos los procedimientos en el caso sobre injerencia electoral contra el expresidente estadounidense, Donald Trump, y 18 coacusados. La decisión se emitió tras la solicitud presentada por el exmandatario para retirar del caso a la fiscal del distrito del condado de Fulton,

Fani Willis, por un posible conflicto de interés. Así, este fallo significa que el proceso se extenderá significativamente, lo que podría posponer el juicio hasta después de las elecciones de noviembre.

[CNN Deutsche Welle](#)

EL SENADO ESTADOUNIDENSE RECHAZA LEY DE ACCESO A ANTICONCEPTIVOS

05/06/2024 – El Senado estadounidense votó en contra de un proyecto de ley que buscaba proteger el acceso a los anticonceptivos, con lo que se interrumpe el proceso legislativo. La normativa en cuestión denominada “Ley de derecho a la anticoncepción” (Right to Contraception Act, en inglés), no tenía posibilidades de seguir adelante, ya que para su aprobación se requería una mayoría de 60 votos, pero los demócratas tienen 47 escaños más cuatro apoyos independientes. El procedimiento obtuvo 51 votos a favor y 39 en contra. Posterior a la votación, el presidente Joe Biden expresó, en un comunicado, que su gobierno seguirá trabajando para proteger los derechos reproductivos de las mujeres y restaurar en el ámbito federal las protecciones al aborto que anuló el Tribunal Supremo hace casi dos años. De acuerdo con un reciente sondeo de la consultora Impact Research, casi el 90% de los votantes afirma que los estadounidenses deberían tener derecho sobre la anticoncepción.

[EFE](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LULA REITERA A MADURO SU APOYO A LOS ACUERDOS DE BARBADOS PARA LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

05/06/2024 – El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, conversó con su homólogo venezolano, Nicolás Maduro, a quien reiteró su apoyo a los Acuerdos de Barbados y le subrayó la “importancia” de que haya una amplia observación internacional en las elecciones venezolanas, programadas para el próximo 28 de julio. A pesar de esto, el Tribunal Superior Electoral de Brasil anunció que no enviará ninguna misión a Venezuela. Anteriormente, el mandatario brasileño ha expresado su “preocupación” por las trabas impuestas para el registro de candidatos opositores para esos comicios. Por otra parte, Lula expresó a Maduro el interés de empresarios brasileños por volver a invertir y reactivar el comercio con Venezuela. Asimismo, pidió fortalecer la cooperación para la protección de los indígenas Yanomami en su frontera común.

[EFE](#)

EUROPA

PRIMERA MINISTRA DE ITALIA ANUNCIA LA APERTURA DE CENTROS DE MIGRANTES EN ALBANIA

05/06/2024 – La primera ministra de Italia, Giorgia Meloni, anunció que los centros de migrantes previstos en Albania para albergar a solicitantes de asilo comenzarán a operar el 1° agosto, esperando que ese modelo pueda replicarse en otros países y convertirse en una “solución estructural” en materia de política migratoria de la Unión Europea. Meloni firmó en noviembre de 2023 un acuerdo con su homólogo albanés, Edi Rama, para establecer dos centros de procesamiento y acogida para los migrantes rescatados en el Mediterráneo, con el objetivo de recibir al año hasta 36,000 personas con un límite de 3000 personas al mismo tiempo. El Gobierno de Meloni ha centrado su política en la lucha contra la inmigración y el comunicado se emitió en el contexto de las elecciones europeas, donde la inmigración se ha convertido en uno de los principales temas de campaña.

[Europa Press](#)

POLONIA INVESTIGA POSIBLE INFLUENCIA RUSA Y BIELORRUSA EN SU POLÍTICA INTERNA

05/06/2024 – El primer ministro de Polonia, Donald Tusk, anunció el inicio de actividades de una comisión que investigará la influencia de Rusia y Bielorrusia en su país durante los últimos 20 años, cuyo primer informe se dará a conocer en un plazo aproximado de dos meses. Tusk declaró que el objetivo del grupo es alejarse de las “intenciones estrictamente políticas o partidistas”, para así tener “conocimientos fiables” acerca de “amenazas reales de Rusia y Bielorrusia en el pasado y en la actualidad”. El primer ministro también aseguró que, según las autoridades polacas, “[los] dos países y sus servicios son los más activos” en Polonia. La comisión, encabezada por el jefe del Servicio de Contrainteligencia Militar de Polonia, buscará determinar si en la administración “hay personas bajo la influencia o siguiendo órdenes políticas de países extranjeros”.

[Europa Press](#)

FUERZA AÉREA SUIZA REALIZA MANIOBRAS DE PREVENCIÓN

05/06/2014 – La Fuerza Aérea de Suiza realizó maniobras con cuatro cazas F/A-18 en la principal autopista del país, la A1, cerca de la frontera con Austria, para probar la capacidad del Ejército en emergencias. Los aviones aterrizaron en la carretera a la altura de Payerne, a unos 50 kilómetros al oeste de Berna. Este ejercicio, denominado “Alpha Uno”, fue suspendido desde 1991, pero se reanudó debido al aumento de la preocupación por la seguridad en Europa, en el marco de la guerra en Ucrania. Para llevar a cabo el simulacro, la vía estuvo cerrada desde el martes hasta el jueves, con rutas alternas disponibles para los conductores.

[Deutsche Welle](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL PRIMER MINISTRO ISRAELÍ ALERTA SOBRE EL POSIBLE AUMENTO DE OPERACIONES CONTRA HEZBOLÁ

05/06/2024 – El primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, afirmó que su país está preparado para tomar acciones “fuertes” en el norte de Israel, con el fin de restaurar la seguridad en el área del conflicto con Hezbolá. Los enfrentamientos entre ambas partes, que suceden en paralelo a la guerra de Gaza, se han intensificado en días recientes. El jefe del Estado Mayor militar israelí, Herzi Halevi, dijo que su Ejército estaba listo para una ofensiva en la frontera norte, y que Israel podría tomar una decisión pronto. Por su parte, el Departamento de Estado de Estados Unidos informó que Washington está buscando una solución diplomática, añadiendo que Israel tenía derecho a defenderse de Hezbolá. En tanto, autoridades de Hezbolá han afirmado que el frente en el Líbano no pararía con las agresiones hasta que la guerra en Gaza termine.

[Reuters](#)

IRÁN, CHINA Y RUSIA ASEGURAN QUE SE PODRÍA REANUDAR EL ACUERDO NUCLEAR

05/06/2024 – Los gobiernos de Irán, China y Rusia, aseguraron que es posible reanudar el Plan de Acción Integral Conjunto (PAIC). Además, el comunicado conjunto destacó la actitud “responsable” de Irán por mostrar su disposición a volver al pacto, y criticó la falta de “voluntad política” de la Administración del presidente estadounidense Joe Biden. El acuerdo nuclear fue firmado por Irán, Rusia, Estados Unidos, Gran Bretaña, China, Francia y Alemania en 2015, y su cumplimiento permitió levantar las sanciones económicas y financieras impuestas por el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, Estados Unidos y la Unión Europea contra Irán. Washington abandonó el tratado y restableció las sanciones contra Irán en 2018, argumentando que Teherán estaba violando el instrumento con el desarrollo de armas nucleares. Mientras tanto, en 2023, la Unión Europea

decidió mantener las sanciones contra Irán al declarar que el país no había cumplido con sus compromisos internacionales.

[Europa Press](#)

JORDANIA INCAUTA 9.5 MILLONES DE PASTILLAS DE CAPTAGÓN EN LA FRONTERA CON ARABIA SAUDITA

05/06/2024 – Las autoridades de Jordania anunciaron la incautación de 9.5 millones de pastillas de captagón en dos operaciones contra bandas dedicadas al tráfico de drogas en la frontera con Arabia Saudita. También se decomisaron 143 kilogramos de hachís, lo que supone la mayor operación de este tipo por parte de las fuerzas jordanas en los últimos años. Las autoridades de Jordania han incrementado en los últimos meses las medidas contra el tráfico de drogas en el país, principalmente en la frontera con Siria, y han llevado a cabo bombardeos en territorio sirio contra presuntos traficantes, los cuales han sido condenados por Damasco. El portavoz del Gobierno y ministro de Comunicaciones jordano afirmó que las acciones de estos grupos en la frontera de Siria suponen “la mayor amenaza a la seguridad nacional”.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA JUNTA DE GOBERNADORES DEL OIEA APRUEBA RESOLUCIÓN CONTRA IRÁN

05/06/2024 – La Junta de Gobernadores del Organismo Internacional de Energía Atómica (AIEA, por sus siglas en inglés) aprobó una resolución en la que insta a Irán a cooperar con la entidad y revertir su reciente prohibición de inspectores, a pesar de las preocupaciones sobre una posible escalada nuclear. Durante la votación, veinte países se pronunciaron a favor, dos en contra (Rusia y China) y se registraron 12 abstenciones. La resolución sigue a una anterior que ordenó a Irán cooperar con una investigación sobre rastros de uranio en sitios no declarados. Por su parte, Irán ha respondido a resoluciones anteriores con escaladas, incluyendo la producción de uranio enriquecido al 60%.

[Reuters](#)

ONU ADVIERTE SOBRE LA CRISIS CLIMÁTICA

05/06/2024 – En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, António Guterres, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), señaló que mayo ha sido el mes más caluroso registrado y que los últimos doce meses han superado los récords de temperatura. Con un presupuesto de carbono limitado para mantener el calentamiento a 1.5°C, Guterres aseguró que “estamos agotándolo rápidamente” emitiendo 40,000 millones de toneladas de dióxido de carbono al año. Aunque deberíamos reducir las emisiones un 9% anual hasta 2030, el año pasado aumentaron un 1%. Asimismo, la información sugiere que existe un 80% de probabilidad de que la temperatura anual supere temporalmente los 1.5°C en los próximos cinco años. En este sentido, Guterres destacó la injusticia climática, donde el 1% más rico emite tantas emisiones como dos tercios de la humanidad, afectando desproporcionadamente a los más pobres. Según las estimaciones, el cambio en el clima podría costar al menos 38 billones de dólares al año para 2050.

[Organización de las Naciones Unidas](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Verónica Castro Flores

Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)
Mariana Tabares Luna (Servicio Social)
Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Junio de 2024



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>